

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE F. FUNCKEN

GROS VASSAL ET MAIGRE ROI...

TANDIS que dans l'Europe centrale se déroulait le pénible conflit entre Guelfes et Gibelins, un autre conflit mettait aux prises la France et l'Angleterre. On dit : « Capétiens contre Plantagenets ». On le sait, les premiers rois capétiens de France étaient de maigres rois, même s'ils s'appelaient Louis le Gros ! Ils avaient un si petit domaine, n'est-ce pas ? Leurs vassaux étaient plus gros qu'eux... Un surtout !...

3. - PLANTAGENET

EN fait, l'héritière devait être Mathilde. Elle s'était remariée avec le comte d'Anjou, Geoffroy, surnommé Plantagenet parce qu'il portait souvent une fleur de genêt sur sa toque. De ce mariage naquit le futur Henri II, héritier de l'Angleterre, de la Normandie et — attention ! — de l'Anjou !

1. - LA MAISON DE NORMANDIE

DEPUIS 1066, le duc de Normandie était roi d'Angleterre. Comme roi d'Angleterre, il était maître dans la grande île britannique. Comme duc de Normandie, il restait vassal du roi de France. A Guillaume le Conquérant succéda son deuxième fils Guillaume II le Roux. C'était un personnage brutal, batailleur et tyrannique. Il fut assassiné, paraît-il en 1100, assez mystérieusement, au cours d'une chasse...

4. - HENRI II

EN 1154, à la mort d'Etienne de Blois, Henri II Plantagenet fut couronné à Winchester. Il avait 21 ans. Grand, large, roux, violent — son conflit avec saint Thomas Becket le prouve — il devait avoir un très grand règne. Il conquiert l'Irlande et imposa au roi d'Ecosse, Malcolm IV, l'hommage de vassalité. Il envahit également le pays de Galles.

2. - LA « BLANCHE NEF »

LES couronnes d'Angleterre et de Normandie revenaient à Robert Courte-Heuse, frère de Guillaume le Roux. Il était absent. Un autre de ses frères, Henri I^{er} Beau-Clerc, profita de cette circonstance pour prendre sa place. Il avait un fils, Adelin, qui aurait dû lui succéder. Mais un jour, en 1120, le jeune prince traversant la mer sur la « Blanche Nef » s'enivra avec ses amis et... que se passa-t-il ? La « Blanche Nef » coula et Adelin fut noyé. Henri Beau-Clerc n'avait plus qu'une fille, Mathilde, épouse de l'empereur Henri V de Germanie, et bientôt veuve... Henri Beau-Clerc mourut en 1135. On remplaça Henri I^{er} par son neveu Etienne de Blois.

5. - ALIENOR

MAIS que faisait donc le maigre roi de France devant ce gros vassal qui possédait, en France même, la Normandie et l'Anjou ? Louis VII le jeune — c'était lui — écoutait Suger lui dire : « Je connais une princesse, la riche Aliénor ou Eléonore, duchesse de Guyenne qui possède tout le Sud de la France, dix fois ton domaine ! épouse-la ! ». C'est ce qu'il fit. Hélas ! ce fut un ménage d'enfer. Aliénor quitta le sombre Louvre de Paris... Elle trouva un autre mari... Qui ? Eh bien ! Henri II, à qui elle apportait en dot toute la Guyenne ! Le roi d'Angleterre avait les deux tiers de la France !